

Análisis sobre la efectividad de la justicia en Colombia.

La congestión judicial en Barranquilla (2017- 2018)

Rodrigo Alberto Restrepo Reyes

Yesid Turbay Pereira

Trabajo de Investigación o Tesis Doctoral como requisito para optar el título de

Magister en derecho penal y criminología

Tutores

Dra. Helena Morales Ortega

RESUMEN

El presente trabajo se propuso como objetivo: Analizar el proceso de congestión judicial que tuvo el sistema judicial de la ciudad de Barranquilla durante 2017 y 2018, lo anterior en el entendido que uno de los problemas que afronta en la actualidad la justicia colombiana, es el creciente apilamiento de procesos muy por encima de la capacidad logística de los juzgados, esto genera no solo lentitud del sistema judicial, sino que promueve la institucionalización de una justicia deficiente, engorrosa y carente de confianza.

El problema de la congestión judicial no es nuevo en Colombia y ha sido objeto de prolífico estudio en el interior de la academia colombiana, existiendo un estado del arte sustanciado y rico en referencias sobre la materia, diversos antecedentes consultados para el desarrollo de la mencionada investigación, dan fe de una problemática de fondo en el funcionamiento de la justicia nacional, puesto a pesar de los esfuerzos del Estado Colombiano para mejorar la situación de los juzgados del país, aún no ha habido una reforma o medida capaz de agilizar la resolución efectiva, diligente y adecuada de causas judiciales, a tal efecto, apelando a una metodología descriptiva con un enfoque cualitativo basado en la revisión documental, la presente iniciativa académica permitió verificar que la jurisdicción de Barranquilla es una de las ciudades principalmente afectadas por la congestión de procesos judiciales, puesto solamente en el periodo de referencia de la presente investigación, se logró demostrar que en la ciudad de Barranquilla existió un apilamiento de aproximados 3mil procesos, cifra que genera preocupación frente al funcionamiento de la justicia en el Distrito, esta situación es preocupante puesto se está promoviendo violaciones de derechos y garantías jurídicas de las partes, terminación anómala de procedimientos y lentitud judicial, generando este último factor la perdida de la confianza ciudadana en la labor prestada por las autoridades judiciales.

Con base en lo plasmado y amparado en los resultados anteriormente descritos, el documento realizado concluyó reafirmando la necesidad de realizar una reforma de fondo al funcionamiento de la justicia, otro factor necesario para el mejoramiento de la logística judicial en la ciudad y el país, es la inversión en nuevas tecnologías de la información y comunicación, haciendo que el trámite de los procesos no solo se modernice con base a los avances de la industria actual, sino que tornen mucho más fluidos y asequibles, finalmente es necesario adelantar un proceso de re capacitación pedagógica de los abogados y funcionarios judiciales, con miras a promover la utilización más frecuente de mecanismos alternativos de solución de conflictos, esto con la finalidad de generar propuestas diferentes a la cultura altamente litigiosa presente en la costumbre jurídica del país.

Para terminar es necesario resaltar, que la justicia constituye uno de los valores más importantes del hombre y la sociedad, puesto permite al ser humano la renuncia de la posibilidad de solucionar directamente los conflictos que lo aquejan, entregándosele dicha potestad al Estado para que en un plano de imparcialidad reconozca a cada persona lo que se merece, valore los hechos y reafirme derechos, es así, que cada Estado debe de velar por ofrecer un servicio judicial eficiente y respetuoso del mínimo de garantías de los ciudadanos.

Palabras clave:

Congestión judicial, Justicia, Lentitud, Incapacidad logística.

ABSTRACT

The present work proposed as objective: To analyze the process of judicial congestion that the judicial system of the city of Barranquilla had during 2017 and 2018, the foregoing in the understanding that one of the problems that Colombian justice is currently facing is the Increasing stacking of processes far beyond the logistical capacity of the courts, this generates not only slowness of the judicial system, but also promotes the institutionalization of a deficient, cumbersome and unreliable justice.

The problem of judicial congestion is not new in Colombia and has been the subject of a prolific study within the Colombian academy, there being a substantiated state of the art and rich in references on the subject, various antecedents consulted for the development of the aforementioned investigation , attest to a fundamental problem in the functioning of national justice, given despite the efforts of the Colombian State to improve the situation of the country's courts, there has not yet been a reform or measure capable of expediting effective resolution, diligent and adequate of judicial cases, for this purpose, appealing to a descriptive methodology with a qualitative approach based on the documentary review, this academic initiative allowed to verify that the Barranquilla jurisdiction is one of the cities mainly affected by the congestion of judicial processes , placed only in the reference period of the present investigation, we were able to demonstrate Since there was a stack of approximately 3,000 processes in the city of Barranquilla, a figure that generates concern regarding the operation of justice in the District, this situation is worrying since it is promoting violations of rights and legal guarantees of the parties, abnormal termination of procedures and judicial slowness, generating this last factor the loss of public confidence in the work provided by the judicial authorities.

Based on what is embodied and protected by the results described above, the document carried out concluded by reaffirming the need to carry out a fundamental

reform to the functioning of justice, another necessary factor for the improvement of judicial logistics in the city and the country, is investment in new information and communication technologies, making the process not only modernize based on the advances of the current industry, but also become much more fluid and affordable, finally it is necessary to carry out a retraining process pedagogy of lawyers and judicial officials, with a view to promoting the more frequent use of alternative mechanisms for conflict resolution, this in order to generate different proposals to the highly litigious culture present in the country's legal custom.

To finish, it is necessary to highlight that justice constitutes one of the most important values of man and society, since it allows the human being to renounce the possibility of directly solving the conflicts that afflict him, handing over said power to the State so that in a Impartiality plan recognizes each person what they deserve, values the facts and reaffirms their rights. Thus, each State must ensure that it offers an efficient judicial service that is respectful of the minimum guarantees of citizens.

Keywords:

Judicial congestion, justice, slowness, logistical incapacity.

REFERENCIAS

- Aschner, M., y Jiménez, M. (1977). El Estado debe indemnizar los perjuicios que cause con ocasión de la administración de Justicia. Bogotá, Colombia: Universidad Javeriana.
- Benavides, F., Binder, A., y Viladiego, C. (2016). La reforma a la justicia en américa latina: las lecciones aprendidas. Bogotá, Colombia: Friedrich-Ebert-Stiftung en Colombia. Recuperado de <http://library.fes.de/pdf-files/bueros/la-seguridad/12574.pdf>
- Bergoglio, M. (2015). Participación popular y legitimidad judicial: a propósito del juicio por jurados. Recuperado de <http://www.pensamientopenal.com.ar/system/files/2015/05/doctrina41041.pdf>
- Cárdenas, R. (2017). La congestión y el atraso judicial en Colombia, en dos décadas desde su creación, su acumulación histórica afectando una justicia pronta y oportuna. Tesis de posgrado. Bogotá, Colombia: Universidad Nacional Abierta y a Distancia. Recuperado de <https://stadium.unad.edu.co/preview/UNAD.php?url=/bitstream/10596/13651/1/19432675.pdf>
- Carranza, E. (1994). Criminalidad: ¿Prevención o promoción? San José de Costa Rica, Costa Rica: Universidad Estatal a Distancia. Recuperado de https://books.google.com.co/books?id=KBDyw82RRAC&pg=PA80&lpg=PA80&dq=teoria+de+la+indiferencia+y+alternancia+de+sanciones&source=bl&ots=XBELc9EQ6i&sig=TQA5ayDnDJShXDzCAWQNUfAksw&hl=es&sa=X&ved=0ahUKEwiS25Wg_43TAhUJeCYKHUCDCYkQ6AEIIDAB#v=onepage&q=teoria%20de%20la%20indiferencia%20y%20alternancia%20de%20sanciones&f=false